

# EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA  
EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVII

PRECIO DE SUSCRIPCION  
En la Capital, en mes..... 1 peseta.  
Fuera, trimestre..... 4  
Número suelto, 3 céntimos.

Viernes 4 de Agosto de 1899

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCION  
En la Redacción y Administración,  
Imprenta y librería de Alonso e Hijos  
Mayor pral., 98 y 100

Num. 4.971

## CASA DE BAÑOS DEL Doctor Fuentes

Desde el día 1.º de Agosto se estableció un servicio de carruaje que conducirá a los bañistas por la suma de 0'25 céntimos de peseta desde el Hotel Continental a la Casa de Baños y viceversa, sin perjuicio de tomar en su domicilio y dejarles en su misma casa por el mismo precio a quien avise con anticipación. El servicio se hará de once de la mañana a una de la tarde y de cuatro a seis de la misma

### Se vende

Queso Brilega, el mejor que se conoce; a 2'50 pesetas kilo.  
Unico punto de venta en nuestra capital, ultramarinos de

GUILLERMO DE LA TORRE  
Mayor principal, números 34 y 36

## BASTOS DE ROBLE para cubería

En el almacén de maderas de Arturo Ortega, Avenida de Casado del Alisal, hay a la venta una buena partida, de varias dimensiones, a precios económicos.

### Casa en venta

La número 44 de la calle de Estrada.  
Dirigirse a la imprenta de este periódico.

## INFORMACION POSTAL

Madrid 3 de Agosto de 1899.

Sr. Director

Viajes, llegadas a San Sebastián y salidas de personajes políticos de Madrid son los elementos de que disponemos hoy para llenar esta carta.

Esta mañana, casi al mismo tiempo que regresaba el Sr. Silvela salía de Madrid para Avila, donde pasará el verano, el señor Sagasta.

Esta tarde, después de haber conferenciado largamente con el jefe del Gobierno, sale para Barcelona el Sr. Durán y Bás.

Y al mediodía llegó por fin, el señor duque de Tetuán a San Sebastián, donde, según nos telefonan de la capital donostiarra, ha hecho las siguientes declaraciones:

Si hubiera sido recibido hoy en audiencia por la reina mañana mismo regresaría a Madrid y, después de dar cuenta de su misión diplomática al Sr. Silvela, iría a Cestona a tomar las aguas.

Si la reina no le recibía hoy, quizás fuese a Zarauz a saludar al general Martínez Campos, volviendo mañana a San Sebastián para cumplimentar a S. M.

De política dijo que venía algo desorientado; pero que su actitud era la misma que adoptó al subir al poder el Sr. Silvela.

Aceptó la representación de España en las conferencias para la paz, como la hubiera aceptado de cualquier otro gobierno.

Conservo mi independencia sin haber mermado de ella ni un ápice.

Presto apoyo al Gobierno porque creo que le necesita para rehacer la nación y resolver los graves problemas cuya solución le está encomendada.

En el extranjero se nos mira con humillante lástima, seguramente más dañosa que el odio.

Perdida la leyenda de nuestra osadía é indomable y tenaz valor; quebrantadísimo nuestro prestigio militar, hay que mostrar otras iniciativas, aptitudes y cualidades, que nos hagan recobrar la estimación perdida.

De seguir como hoy, al estallar una conflagración europea, sería España materia litigable, llegado el momento de las compensaciones.

Conviene evitarlo a fuerza de sacrificios y abnegaciones.

Muy comentada ha sido hoy una carta del diputado polaviejista, que publica en su primera edición *La Correspondencia de España*.

Dijeron hace algunos días casi todos los periódicos, con referencia a caracterizados ministeriales, que no hubo pacto alguno entre los S. res. Polavieja y Silvela sobre el establecimiento de un concierto económico con la Diputación provincial de Barcelona, y el Sr. Ferrer y Vidal afirma que «los ministeriales que tal nieguen están muy poco enterados, pues antes de la formación del actual gabinete, hubo negociacio-

nes que cristalizaron en pactos, pactos que para evitar pudieran olvidarse, se escribieron.» Y añade el diputado catalán que «sin aquellos pactos, no hubiera habido situación Silvela.»

ENCUETA.

## DE INTERÉS GENERAL

### PAGINA AGRICOLA

Este segundo mes del Estío es casi siempre el más ca oroso, aunque el sol ha descendido ya mucho porque continúa lanzando sus fuegos al través de un cielo sin nubes, y la secura de la tierra favorece su acumulación sobre ella. Debe apresurarse y terminarse la recolección de granos y legumbres hasta empanarlo para evitar que una nube destruya las esperanzas y recompensa de los penosos y continuos trabajos del labrador. Se recoge también el lino, el cáñamo y la fruta madura que debe quitarse por la tarde para que se conserve mejor y más tiempo; se arranca a las viñas las hojas tardías para que el calor entre mejor en ellas; y se alzarán las varas para que la uva no se pudra; sigue la recolección de los pimientos que se han de pulverizar; se plantan sauces é higueras con más utilidad que en la primavera. Durante este mes la savia está suspendida en los árboles sus ramas se endurecen, se agostan como dicen los jardineros, y sus botones se perfeccionan, los árboles que conserven un poco de savia pueden aun ser ingertados de escudete. Este mes es el más favorable de todos para la trasplante de los árboles resinosos. Los huevos de este mes son los mejores para conservarse. Se deben aprovechar los últimos días para la limpieza de pozos, para abrirles nuevos ó para encontrar fuentes.

### Los carlistas

Dice un periódico de la Corte:

La prensa de anoche y de esta mañana confirma la noticia que dimos anteayer nosotros relativa al movimiento que se nota entre los partidarios de D. Carlos. No solo parecen ciertos los manejos de los mismos para preparar en un plazo corto perturbaciones del orden social, sino que al decir de algunos periódicos, el marqués de Cerralbo, que hasta ahora representaba la política del pretendiente y asumía la dirección de las fuerzas carlistas, ha sido sustituido en el cargo que desempeñaba dentro de su partido, por una junta

ejecutiva compuesta de cinco individuos de los más significados en el carlismo, como que dos de ellos fueron generales en la pasada guerra carlista, otro es amigo íntimo de don Jaime y los restantes han sido diputados a Cortes, habiéndose distinguido uno de ellos por su fácil y fogosa palabra.

D. Carlos utiliza los fondos reunidos por las juntas carlistas de Buenos Aires, París y Londres para satisfacer a los repatriados que tienen su residencia en el Norte y no han percibido todavía los alcances que les corresponden, el importe de las deudas que no les paga el Tesoro. Y de este modo cree que dispondrá los ánimos de todos los que se hallan en tal situación a un levantamiento en favor del carlismo.

Lo cierto es que son muchos los repatriados socorridos por comisiones de tradicionalistas y que el bajo clero del Maestrazgo y los elementos jóvenes que han formado en las filas del ejército y asistido a las campañas de Cuba y Filipinas, residentes en la actualidad en Navarra, Guipúzcoa, Vizcaya, Aragón y Cataluña, son, por lo que se dice, materia dispuesta para ponerse al servicio de la voluntad de D. Carlos.

El pretendiente, como se ve, ha prescindido de las personas de su partido que han visto en una nueva guerra civil ocasión propicia para intervenciones extranjeras y que le han aconsejado que diese treguas a su ánimo belicoso hasta que repetidos fracasos de los Gobiernos despertaran un sentimiento de protesta nacional. Deseoso, por el contrario, de que se apresten a la lucha sus secuaces, ha querido que los más partidarios de la guerra preparen el espíritu de las masas y se inaugure nuevamente el triste período de nuestras discordias civiles.

## Incendio en Segovia

Nuestro corresponsal en Madrid nos anticipó ayer por telégrafo haberse incendiado el convento de Corpus Christi, de lo que vamos a dar algunos detalles.

A las doce de la noche se declaró el incendio. Las monjas, se apercibieron del siniestro por el estrépito que produjeron los cristales, creyendo en un principio que se había desencadenado una fuerte tormenta.

El fuego se había iniciado en la iglesia y con rapidez extraordinaria se propagó a todo el edificio.

251

beis desempeñado, señora, con una angélica bondad, y con la más sublime abnegación.

Algunos años después, cuando Elvira dejó de ser ya una niña, conocisteis que no había nacido para vivir en un convento, y guiada por el tierno afecto que os inspiraba resolvisteis volver al mundo solo con el objeto de que no profesase sin vocación. ¡Noble protección! ¡Una madre cariñosa no hubiera sacrificado tanto por su hija! Empero antes de abandonar el convento, había que consultar con un hombre que era dueño de vuestra libertad. ¿Recordais lo que os dijo entonces? «Señora, exclamó, estais muerta para el mundo, y sin embargo vais a conocerlo. No os lo impedire porque tenéis mucho que perdonarme; pero antes de que os resolvais, debo exigir os una promesa para la seguridad de los dos. Juradme, pues, que sea cual fuere la situación en que os encontréis, jamás descubriréis vuestro nombre, ni nada que tengo relación con vuestro esposo.» «Lo juro,» respondisteis; y desde entonces, señora, no sois libre.

250

una madre. Esta infeliz, próxima a desposarse con el escudero Jaime, esperó algún tiempo que el señor de Valle Fuerte diese a aquel los bienes que le había prometido para cuando se verificase esta unión; más como su ánimo era no separarse de Jaime, y evitar que se enlazase con María, fué dilatando el cumplimiento de su promesa, hasta que la infeliz, víctima de su pasión y de la incertidumbre en que vivía, sucumbió después de una penosa enfermedad. Entonces recogí yo la niña que se le había encomendado, y fingiendo una carta de un amigo de infancia de vuestro esposo, os la mandé al convento; suplicándoos que la protegíeis en memoria de aquel desgraciado, no sin advertiros que si para admitirla en esta santa casa, era preciso un orden del rey, se proporcionaría al momento. Las monjas, al principio, opusieron resistencia: mas vencidas después por vuestras instancias, dieron su consentimiento para que la niña Elvira fuese educada por vos. Desde aquel día empezasteis a recobrar el sosiego, por que teníais una misión noble que cumplir; misión que han

247

ra, temblad; porque Benahatín no os engaña.»

El acento seguro de convicción con que el moro pronunció estas palabras, dejó aterrada a la dama, porque a pesar de la antipatía que le separaba de él, no podía menos de conocer que algún obstáculo inesperado hacía imposible la unión de Elvira y Raimundo.

—Pues bien; dijo cambiando de expresión; habládme con claridad, y olvidareis por un momento que vuestras palabras encierran siempre un mortal veneno.

—Nada más puedo añadir a lo que ya os he dicho. Elvira debe olvidarse de Raimundo para siempre, y de este modo asegurará su dicha.

—Y no me dais otra razón? ¿Os parece suficiente vuestro deseo para que yo al punto vaya a ponerlo por obra?

—Lo creo así, señora.

—Os burlais, Benahatín.

—Repito que basta mi deseo, y voy a demostrároslo.

—Ya os escucho.

El moro guardó silencio un instante



Cuando las primeras personas acudieron al lugar del siniestro, las monjas golpeaban fuertemente sobre una puerta condenada.

Se abrió un boquete por la habitación del capellán y por él salieron 18 religiosas, de las 19 que componían la comunidad.

La hermana Sor María, anciana y ciega, ha perecido entre las llamas; dormía a un extremo del convento y fué imposible á sus hermanas de comunidad acudir en su auxilio.

Las monjas fueron conducidas en los primeros momentos á una casa inmediata y desde ésta, en coches, al convento de Santa Teabel.

La causa del siniestro se atribuye á un descuido del sacristán.

La iglesia y convento desaparecieron en el espacio de dos horas, sin que pudieran salvarse alhajas, ropas, ni muebles.

A más del convento, han sufrido grandes desperfectos las casas números 2, 3 y 4, de la calle de Judería y otras.

La Comisión permanente de las Cámaras de Comercio se reunirá en Pantín para examinar detenidamente el presupuesto de gastos con objeto de proponer al Gobierno las modificaciones que estime esenciales.

Una vez hecho este trabajo hará una activa propaganda en toda España para preparar á la opinión en contra de la obra económica del gobierno.

Al efecto se organizarán «meetings» en varias provincias, celebrándose el primero en Huesca.

Comunican de París que ha quedado constituida una sociedad para la construcción de ferro carriles de vía estrecha en España, de la cual forman parte importantes Bancos y compañías de Bélgica Italia, Suiza y Holanda.

Este sindicato, que podrá disponer de 700 millones de pesetas, se propone construir rápidamente diez mil kilómetros de vía estrecha.

### Un invento útil

En estos últimos días, ante una numerosa concurrencia de periodistas y de personas inteligentes, se efectuó en el salón del Prado de Madrid la prueba del *Balancín de seguridad*, aparato que tiene por objeto separar los caballos desbocados del coche que arrastran, alejando así todo peligro.

El aparato es sencillísimo. Adáptase perfectamente al carruaje sin que se note siquiera su existencia.

Consiste en una rueda dentada fija por un eje perpendicular á ella en el centro del balancín ó fuerza aferrada al juego delantero del carruaje, que sirve para los caballos sujetos por los tirantes á los botarines.

El *Balancín de seguridad* lo lleva el cochero al alcance de la mano, y su colocación puede variar á capricho del instalador del aparato.

Esta palanca, acodada en su tercio inferior, va oculta más de la mitad debajo del pescante, se apoya en un eje trasversal y acciona entre una guíadera que á cierta altura está provista de un resorte para sostener elevada la palanca.

La prueba se verificó en un *pitter* del conocido industrial Sr. Navarro.

Lanzados á escape los briosos caballos que arrastraban el coche, fueron, puesto en acción el ingenioso mecanismo, instantáneamente separados del carruaje.

Este quedó parado en seco; los animales continuaron su carrera, deteniéndose á poco.

Todos los concurrentes felicitaron al inventor, el inteligente é instruido electricista de Linares D. José Navarro.

El vizconde de Torre-Arias, que asistió al acto en nombre del alcalde, elogió mucho el invento.

Después de las pruebas, los asistentes almorzaron en los Jardines. A los postres brindaron: el Sr. Navarro, para dar las gracias por los elogios que mereció su invento; los señores Atienza y Concha Alcalde, y, en nombre de los periodistas, el redactor de *La Epoca* señor Montesinos.

Todos alabaron mucho la invención del señor Navarro, que ha conseguido suprimir los riesgos de lo que, sin el *Balancín de seguridad*, era un peligroso accidente.

En Castellón siguen los ánimos soliviantados, porque ciertos elementos católicos, imitando la conducta del clero, se exhiben con escapulario del Carazón de Jesús.

Los republicanos usan desde hoy el gorro frigio.

Insúltanse mutuamente los partidarios de ambos bandos, habiéndose dado el caso de que los hombres pretendan arrancar á las mujeres los escapularios que llevan al pecho.

Témese que se produzcan choques violentos, si la autoridad no prohíbe el uso de los distintivos mencionados.

El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado reducir á 4 por 100 anual el tipo del descuento, y á 4 1/2 por 100 el interés de los préstamos y créditos en las operaciones que se realicen desde hoy.

Una Compañía francesa está construyendo un magnífico automóvil para el Papa. Con esto confirma Su Santidad su afición por todos los progresos.

Además, León XIII es muy aficionado á ciertos sports. Diariamente, cuando el estado de su salud no se lo impide, gusta de recorrer en un carruaje, cuyos caballos van siempre á galope, los extensos jardines del Vaticano.

Ahora sustituirá los caballos por el motor, y será un espectáculo un poco raro ver paseando á Su Santidad en un vehículo última palabra del modernismo.

### Contra la viruela

De un informe oficial luminisimo, leído por M. Hervieux ante la «Academia de Medicina de París» acerca de las vacunaciones y revacunaciones practicadas en Francia y sus colonias el año anterior, se deduce el beneficio extraordinario de dicho medio para lograr la extinción de la viruela.

Recuerda Hervieux la época en que se pretendía que la sola vacunación preservaba de un modo permanente y definitivo del repug-

nante y terrible mal citado; esperanza que se vió defraudada al observar que no pocos de los que se sometieron al medio descubierto por el inmortal Jenner, padecían al cabo de algunos años, de la enfermedad variolosa. Entonces se reconoció que era preciso apelar á las revacunaciones repetidas y separadas por intervalos más ó menos largos. La eficacia de esta racional medida es hoy un hecho indiscutible, como que demuestra que mediante ella, observada por todos los países, se podría extinguir por completo la afección variolosa. Alemania y el ejército francés (y el español añadimos nosotros) son buena prueba de ese valor profiláctico.

No es extraño que después de estas afirmaciones de su informe, el autor se declare partidario de la vacunación y revacunación obligatoria.

### Local y provincial

La compañía de los ferrocarriles del Norte deseando proporcionar la mayor comodidad posible á los viajeros de los trenes de verano, ha acordado autorizar á los portadores de los billetes de ida y vuelta para detenerse en las estaciones de Venta de Baños, Palencia, León, Monforte, Miranda, Alsasua y Zumarraga, además de las ya señaladas anteriormente.

La *Gaceta* publica una real orden disponiendo que el plazo para la adquisición de cédulas personales empiece á regir en primero de Septiembre próximo.

La compañía del Norte, accediendo á las indicaciones hechas por el ministerio de Fomento, ha dispuesto conceder pasaje gratuito á los repatriados civiles de Cuba y Puerto Rico que faltos de todo recurso llegan á los puertos del cantabrico, pero rogando se dé conocimiento con alguna anticipación de la llegada de las expediciones de repatriados á cada puerto, para poder comunicar oportunamente á sus agentes y empleados las órdenes para el cumplimiento de la citada disposición.

Ha sido nombrado juez municipal de Villaprovedo para el bienio de 1899 á 1901, el acaudalado propietario de aquella localidad D. Tomás Aguilar Gallego.

Tal nombramiento está bien visto por todos sus convecinos donde dicho señor goza de generales simpatías

### Operaciones Municipales

Importante á los Alcaldes, Secretarios, Contadores y Jueces municipales

MES DE AGOSTO

Según disponen los arts. 109 y 110 de la ley municipal, el día 30 de mes, los Secretarios de las capitales de provincia, cabeza de partido y pueblos que tengan más de 4.000 habitantes, formaran un extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal y lo presentarán á la aprobación de la Corporación, y una vez aprobado lo remitirán, al Gobernador para su inserción en el *Boletín Oficial*.

—El último día de mes deben los alcaldes remitir á la Administración de Hacienda una relación duplicada de las altas y bajas de la contribución industrial.

También deben remitir, el último día, al gobernador un estado de las denuncias presentadas por la Guardia civil y los guardas jurados.

Siempre que los Ayuntamientos formen presupuesto extraordinario para cubrir atenciones imprevistas remitirán copia literal certificada de dicho presupuesto en los quince días siguientes á la fecha de su aprobación.

Los Alcaldes ó por su delegación los Tenientes ó Concejales harán frecuentes visitas á las expendedurías de carnes que existan en la población y ordenarán sean inutilizadas ó quemadas en el acto las que crean que no están en disposición de despacharse para el consumo.

A las siete de la mañana se ha celebrado en la S. I. Catedral el enlace del joven director del Centro Politécnico de San Isidro D. Pedro Pérez O'alla con la ilustrada profesora de piano señorita Amparo Martínez, hija del señor interventor de Correos D. Pablo, siendo apadrinados por D. Isidoro Fuentes, fundador del citado Centro y por doña Andrea Martínez, tía de la novia.

Los novios é invitados han pasado el día en la magnífica huerta propiedad del padrino, habiendo sido obsequiados espléndidamente.

Los recién casados saldrán con dirección á la Granja y Madrid, donde pasarán los primeros días de su nuevo estado.

Felicitemos á los desposados deseándoles una eterna y feliz luna de miel.

En el expés de esta madrugada ha llegado á esta ciudad el Excmo. señor y exministro liberal D. Manuel Eguilior, con el solo fin de esperar á su señora que de Galicia ha llegado en el tren correo, para continuar con su esposo el viaje á la Corte en el correo de esta noche, después de haber descansado unas horas.

En la villa de Saldaña, se está haciendo la instalación eléctrica para el alumbrado, y según nuestros informes, resultará éste superior y sumamente económico propiciándose los empresarios conducirla a Carrión si obtienen cierto número de suscripciones ó abonos, entablando desde luego la competencia á la «Electra Castellana.»

Según leemos en varios colegas de la Corte, es probable que mañana se dicte sentencia por el Consejo Supremo de Guerra, en la causa seguida por la rendición de Santiago de Cuba.

Dicen dichos colegas que existe verdadero interés por conocer el fallo de tan alto tribunal.

La subasta para la reparación y construcción de carros con destino al servicio de policía celebrada en la mañana de hoy en el excelentísimo Ayuntamiento, ha sido declarada desierta, por no sujetarse en un todo al modelo, las proposiciones presentadas por don Ceferino Aguado y D. Félix García.

como tratando de coordinar lo que iba á decir, y después, dirigiéndose á la dama, prosiguió:

—Después de la muerte de vuestro esposo, os retirásteis á un convento acompañada de vuestro fiel escudero. ¿No es verdad?

—Sí; mas ¿á qué viene esa historia?

—En aquel asilo, añadió el moro sin responder directamente á la pregunta de la dama; erais desgraciada por que no teniais una persona á quien comunicar vuestras penas. Todas os eran desconocidas y por eso no podiais esperar un consuelo en vuestra clausura. Empero, yo que velaba por vos, aunque á lo lejos, quise concedérselo.

—Vos? dijo la dama con asombro.

—Sí, yo, Benahatin, el genio del mal como vos llamais. Esto os sorprende. ¿No es verdad? Pues oidme.

—Cuando os anuncié la muerte de vuestros hijos, conocí que el sentimiento de esta pérdida solo podía igualar á la de vuestra esposa. Entonces conocí por la vez primera la ternura de una madre... ¡Infeliz! El dolor que experimentasteis en aquel momento

jamás pudo borrarse de mi memoria... Por eso, al ver el aislamiento en que viviais formé el designio de enviaros una niña que recordándoos á la que habiais perdido, enjugase algún día vuestras lágrimas, haciendo mas soportable la clausura que os habiais impuesto. ¿Recordareis ahora la demás, señora?

—Cielos! Elvira es esa niña?

—Sí.

—No era hija de un amigo de infancia de mi esposo?

—No, eso ha sido un ardid para engañaros mas facilmente. Elvira, antes de llegar al convento en que vos la recibisteis habia estado al cuidado de una pobre muger que sin duda habeis conocido, Llamábase María, y...

—Fué la prometida de Jaime, escudero del señor de Vall-Fuerte.

—La misma, ¿La habeis conocido?

—Sí; antes de la muerte de mi esposo la he visto algunas veces en el castillo.

—Pues bien, prosiguió Benahatin. Elvira, huérfana y abandonada, fué recogida por María, quién la prodigó la ternura de

El moro se detuvo un momento, y luego prosiguió:

—Preguntábais poco há si mi deseo era bastante para separar á Elvira de Raimundo, y ahora os digo á mi vez; ¿Lo creéis así, señora?

La dama, muda é inmóvil con esta relación, apenas acertó á responder. No podía persuadirse de que su unión con Elvira procediese de Benahatin; de aquel moro detestable que tanto mal le habia causado, y que en aquel momento queria aparecer á su vista con un título e su agradecimiento. Persuadida, al fin, por la seguridad con que le hablaba, de que su objeto no habia sido engañarla de nuevo, prosiguió:

—Benahatin, parece que un poder infernal ha encadenado mi existencia á la vuestra. ¡Oh! ¿Cuándo dejareis de perseguirme? ¿Qué males os he causado para que me atormentéis de esta suerte? Siendo Elvira, mi bien, mi consuelo ¿queréis arrebátarmela también?

—Nada eso, señora: solo deseo que no la abandoneis y que asegureis su dicha; pero ha de ser lejos de Raimundo. Por eso



La nueva subasta para dicho servicio, se celebrará el próximo viernes 11 á las doce de su mañana.

Tenemos noticia que en breve llegará á esta capital con objeto de pasar unos días al lado del señor gobernador civil de esta provincia el presidente del Senado general Martínez Campos.

Continúan llegando con retraso los trenes que pasan por esta estación, por efecto de la afluencia de viajeros que se dirigen á los puertos del Cantábrico.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Abia de las Torres, dotada con 700 pesetas la que ha de solicitarse en el plazo de 15 días desde el en que se anuncie en el Boletín Oficial.

### La próxima feria

Para último detalles del programa de festejos, se trasladó ayer á Valladolid una comisión de nuestro Ayuntamiento, compuesta del alcalde accidental Sr. Raboso, el presidente de la Comisión de Gobierno Sr. Grajal y del concejal Sr. Ortega, D. Demetrio, con objeto de conocer los proyectos del empresario de la Plaza de Toros Sr. Saavedra y gestionar que durante dicho período tengamos una buena banda de música militar.

Por efecto de dichas gestiones podemos anticipar á nuestros lectores que en la tarde del día de San Antolín, se lidiarán seis hermosos toros de la ganadería de D. Juan Sánchez, Carreros, por los espadas Mazzantini y Algabeño con sus cuadrillas.

El ganadero D. Juan que estaba ayer en Valladolid, manifestó á nuestros concejales, que tiene separados los siete mejores toros de su ganadería para dicha corrida.

En las tardes de los días 3 y 4 se celebrarán corridas con las cuadrillas de niños sevillanos *Algabeño chico* y *Gallito*, sin que hoy podamos decir el ganado que ha de lidiarse.

No está aún resuelto si estas corridas se celebrarán en los días dichos ó si en vez de la tarde del 4 se celebrara en la noche del día 2 iluminándose el circo con potentes arcos voltaicos.

Es un hecho que habrá música militar pero no se conoce la de que regimiento.

En el teatro, actuará la compañía de zarzuela que dirige D. Pablo Cornado, que estrenará las magníficas obras *Curro Vargas* y *Don Lucas del Cigarral*.

Dice *El Carrionés*:

«Continúa el abuso incomprensible del correo y rogamos á nuestros representantes en las Cámaras, ya que la Dirección general no atiende las súplicas que la dirigimos, se ocupen del asunto y vean de conseguir lo que ya nos parece punto menos que imposible obtener nosotros; esto es: que en la estafeta de Frómista no se detenga *cuatro horas y media* la correspondencia de los partidos Carrion y Saldaña y que en vez de salir de esta ciudad el conductor del correo á las cinco de la tarde, lo verifique á las seis.

Porque si se han cambiado las horas de los trenes, justo es que se ordenen todos los servicios de conducción; porque para recorrer 19 kilómetros que dista Frómista, no es necesario más que tres horas y porque es de justicia atender las quejas que se hagan sobre servicio de tanta importancia como el de que nos ocupamos.

Si nuestros diputados y senadores tampoco oyese nuestros ruegos y no evitan que siga el abuso denunciado, no por eso cejaremos en nuestro propósito de suplicar y pedir lo que venimos suplicando y pidiendo, hasta que consigamos aquello á que nos creemos con derecho, porque lo pagamos; si llegásemos á apurar los medios de que disponemos, sin obtenerlo, entonces, entonces... ya veríamos.»

Por nuestra parte, unimos nuestro ruego al del apreciable colega.

En la Central de telegrafos de Madrid se halla detenido un telegrama dirigido desde la estación de Frómista en esta provincia, á don Arsenio Delgado, calle del Barrio de la Cruz.

En la subasta celebrada en la mañana de hoy en el Excmo. Ayuntamiento y ante la comisión de policía urbana para el suministro de paja con destino á los ganados del servicio de policía, se han presentado dos proposiciones una de D. Alberto González, de Castriello de Onielo, que ofrece dicho servicio á razón de 0'38 céntimos arroba, y otra de don

Ramón Villafuella, de Baltanás; al tipo de 0,40 céntimos habiéndose adjudicado provisionalmente al primero de dichos señores, como mejor postor.

Según carta que publican hoy los periódicos de la Corte, del Sr. Urquía, conocido por el pseudónimo del *Capitán Verdades*, este distinguido escritor ha ingresado en la Cárcel Modelo de orden del Sr. Jiménez Castellanos capitán general de Madrid, por la querrela que contra dicho Sr. Urquía, entabló ante los Tribunales Civiles, el general Primo de Rivera.

Lamentamos el percance y nos alegraremos que en breve recobre su libertad el *Capitán Verdades*.

Desde el 9 del corriente y hora de las nueve de la mañana queda abierto el pago en la Dirección de los establecimientos provinciales de Beneficencia de las mensualidades de Mayo y Junio últimos para las amas de cría que tienen niños expósitos procedentes de la Casa Cuna de la capital; asimismo se abonarán también las pensiones de lactancia concedidas á niños de particulares y socorros á domicilio.

El señor gobernador civil de la provincia nuestro particular y querido amigo D. Juan Jesús Orbe, ha tenido la desgracia de perder en las primeras horas de la tarde de hoy y en forma inesperada á su hermoso niño Arsenio, de pocos meses de edad.

En la mañana de hoy salió el señor gobernador para un punto próximo á esta capital, en cuyas inmediaciones existe abundante caza, con objeto de obsequiar á distinguidos huéspedes, entre los que se encuentra uno de los hijos del general Martínez Campos, y á donde ha sido necesario ir á buscar á dicha autoridad al ocurrir la desgracia de su pequeño hijo.

El niño estuvo ayer completamente bien y esta mañana la cariñosa madre le encontró indispuerto, avisando inmediatamente al médico, que desde el primer momento hizo saber la gravedad en que se encontraba el niño, no dando tiempo á que el Sr. Orbe pudiera encontrarle con vida.

Esta circunstancia ha hecho que haya causado, mayor disgusto la prematura pérdida en la distinguida familia del señor gobernador, á quien enviamos la manifestación de nuestro sentimiento por tan inesperada desgracia.

Ha sido declarado cesante el secretario de la comisión de evaluación oficial de 3.ª clase de la Administración de Hacienda de esta provincia D. Eustaquio de Miguel y nombrado en su lugar D. Juan Barthe.

El señor alcalde de Mazuecos participa que el guarda del campo recogió el día 1.º del actual una caballería menor que estaba desmandada, que se halla á disposición de quien acredite ser su dueño.

La Guardia civil del puesto de Aguilar de Campo, da cuenta á este Gobierno civil que al llegar la pareja de servicio al pueblo de Renedo de Zalima, tuvo conocimiento que sobre las diez de la mañana del día 31 de Julio último, entre Francisco Gutiérrez, de oficio pastor vecino de dicho Renedo y Raimundo Rodríguez, y su hijo Félix vecino de Matamorisca, el primero pastor y el segundo jornalero, había tenido lugar una reyerta, motivada por la entrada de sus respectivos rebaños en un rastrojo, efecto de la cual los segundos propinaron al primero una de palos y golpes, que le ha obligado á guardar cama, encontrándose sin poder moverse por causa de los golpes recibidos, habiéndose dado cuenta del hecho al juzgado municipal de Salinas, al que corresponde el repetido pueblo de Renedo.

Sobre las nueve de la noche de ayer el reloj municipal, dió la señal de alarma, de haberse iniciado un incendio; pero afortunadamente no tuvo importancia, pues solamente se redujo al susto que recibieron los vecinos del último piso de la casa número 5 de la calle del Consistorio, al ver quemarse una sartén que, con gran cantidad de aceite, tenían puesta sobre la chapa de la cocina.

La comisión provincial en su sesión de 1.º del actual, ha tomado, entre otros acuerdos, el de conceder ingreso en el Manicomio de San Juan de Dios, á la demente Florencia Andrés Pelas, de 15 años de edad, natural de Carrión de los Condes y vecina de Villoldo.

En la casa de expósitos, á la niña Felisa Borge Hernández, huérfana de madre y natural de Villada.

Y en el Hospicio, cuando por turno de escalafón les corresponda, á Rufina de Juana Redondo y María Redondo, de Antigüedad, y Casimiro Abad Pescador, de Paredes de Nava; é inmediatamente á Carlos Díez Rodríguez, vecino de Veilla de Guardo, imposibilitado para el trabajo y la mendicidad, por ser idiota, según los dictámenes facultativos.

En el inmediato pueblo de Grijota ha subido al cielo, á los cuatro años de edad, la niña María del Amparo Rojo Dueñas, hija del médico de dicha villa, D. Celestino.



### Á Estrañi

ALGUN ABRAZO

Razón tienes tú Pepe cuando dices que en el mundo el que nace para ochavo, ni prueba las perdices ni en Navidad regalase con Pavo. ¡Castigo eterno de la vida nuestra! y mil pruebas pondría para muestra de este refrán maldito que el DIARIO trae, con tu firma escrito. Ya ves, las cigarreras, esas mujeres nobles, sandungueras, que dan la *coba* igual á Villaverde, que á Silvela, ó á Pidal; que la lengua ninguna se la muerde porque tienen de gracias un caudal; hoy están tú lo sabes compunjidas, ó acaso enloquecidas, (que las ataca igual el sentimiento que la fatal locura en un momento,) al ver que las tocó la lotería, y de cobrar no llegue acaso el día.

Y por qué, vive... Dios... ¿no está probado que un *Chiquitín* el número ha estropeado? ¿hay algún otro, (para *enchiquerarle*) que el número en cuestión vaya á cobrarle? ninguno, no señor, y es un gran daño esperar para el cobro más de un año.

Pídelo tú, Estrañi en Pacotillas al Sr. D. Raimundo Villaverde, por eso nada pierde tu buen nombre, ni pierden tus quintillas; «lo que sí ganarás aunque no quieras *algun abrazo de las cigarreras*».

Camilo Cadavieco Calderón.

### Agri dulce

LAS ECONOMIAS DE LAS OPOSICIONES

En sitios varios y en todas partes, bien en domingo lunes ó martes, tanto en la Corte como en la aldea, en el palacio y en la cabaña y en donde quiera que gente vea ya por la noche, ya por el día, oigo que hablando del bien de España marchan acordes las opiniones y á coro entonan la letanía; no hay más arreglo que economía.

Y ese que pide las supresiones de las audiencias, de la marina, de los cuarteles, diputaciones, y de la biblia, si la imagina, si algún ministro de él hace caso y al fin decide la supresión, no ya de un centro poco importante, sino el destino de un gran payaso que por chuparse su gran turrón él salta y baila como un danzante y en ser chistoso pone su empeño haciendo solo reír al dueño que á comer dióle del presupuesto, ese político corre á su puesto y tantas frases como empleó en la defensa de economía y en señalarnos las supresiones, tantas emplea con mil razones al poco tiempo ó al otro día para hacer vernos un desatino con suprimirse tan buen destino. ¡Lógica hermosa de oposición! ¡Gran oratoria hueca y flamante que logra solo trampa adelante siga viviendo nuestra nación!

Odranoel.

### Sección religiosa

Sábado.—Nuestra Señora de las Nieves y San Emigdio.

En San Miguel celebra su función principal la Cofradía de Nuestra Señora de las Nieves: á las diez de la mañana habrá Misa solemne y sermón que predicará el Sr. D. Anacleto Orejón, y estará S. D. M. expuesto hasta las cinco de la tarde y después de Reserva saldrá la procesión.

En San Pablo continúa el Ejercicio de los Quince Sábados del Rosario, á las siete de la tarde con Exposición, Rosario, Ejercicio y Plática.

En la Soledad hay como primer sábado de mes, á las ocho y cuarto de la noche salva cantada y rosario. A las diez de la noche habrá Velada ordinaria para los Adoradores del Santísimo Sacramento. Corresponde al turno cuarto, coro de Santa Teresa.

### SECCION TELEGRAFICA

MADRID 4 (9 m.)

### Declaraciones

#### de un general

Se han hecho públicas algunas declaraciones del general López Domínguez, en las que manifiesta que ha fracasado los partidos turnantes en el poder y que se impone la concentración nacional democrática formada por las fuerzas vivas de la Nación, únicas que podrán levantar el estado decaído en que se encuentra el país.

Opina el citado general y así lo aconseja, que la única solución que puede hallarse es que se preparen para la regeneración las Ligas de Productores y las Cámaras de Comercio, únicas entidades llamadas á encauzar la administración.

Estas declaraciones son muy comentadas por el espíritu que las domina.

### Alonso é Hijos

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

Imprenta y Litografía, Encuadernación y Zincografía

Novedad en estuches de papel de cartas blanco, de colores y en cajas de madera con espejo y sin él.

### Recibos

para cobrar inquilinatos de casas, en cuadernos talonarios de 50 hojas.

También los hay para sacar las mercancías del ferrocarril.

### Tarjetas de visita

y participaciones de nacimiento y enlace

De lo más nuevo, tanto en Imprenta como en litografía, con la clase de escudos y atributos que se deseen.

### Partes de posadas

para dar cuenta á la inspección de Vigilancia de la llegada de viajeros.

Precios baratísimos. Se venden en la imprenta de este periódico.

### Devocionarios

de piel con incrustaciones, grandes novedades.

### Artículos de Dibujo

Tanto los necesarios para figura como para lineal.

Despacho, *Mayor pral.*, núms. 98 y 100 Talleres, *Don Sancho*, número 13

Hay siempre á la venta: Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasas toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

Imprenta, litografía y librería

DE

Alonso é Hijos, *Mayor pral.*, 98 y 100



# FUNDICION DE HIERRO Y TODA CLASE DE METALES

DE  
Andrés Prieto y Compañía

Esta casa, creada con motivo de haber cesado la de la Sra. Viuda de J. Petrement é Hijos, ofrece al público en general sus servicios en la fundición de toda clase de hierros y metales y reparación de toda clase de maquinaria.

Los talleres de esta nueva sociedad están instalados en los locales en que durante 30 años trabajó la casa Petrement y al frente de los mismos queda el jefe que era actualmente de los de dicha casa D. Andrés Prieto, nuestro socio.

## LA SALUD Á DOMICILIO

### LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria, y muy reconstituyente. Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grands diplomas y medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardine, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores y dicen que NO IRRITAN y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adopta á TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezcala con agua resulta aún muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco pues cura con facilidad y prontitud, gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, ligas anemias y demás, que expresa la etiqueta de las botellas y su GRAN CAUDAL DE AGUA de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospecto y hoja clínica que se entregan gratis. Venta en las principales farmacias y droguerías de Palencia.

PEDID EN TODAS LAS FARMACIAS BICARBONATO DE SOSA  
**QUIMICAMENTE PURO**  
 DE TORRES MUÑOZ.-San Marcos, 11, MADRID  
**ESTOMACAL Y ANTIRREUMÁTICO**  
 Se vende en cajas á 0,50 y 1 peseta.  
**LATAS QUE RESULTAN MAS ECONÓMICAS Á 5 PESETAS**  
 También vendemos este producto en pastillas comprimidas á 0,50 pts. caja

## Indicador de Ferrocarriles.

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital

### TRENES DESCENDENTES

Número	Clase de los trenes.	Procedencia	Destino	Carruajes	Horas de llegada	Horas de salida
3	Expreso	Madrid	Palencia	1. <sup>a</sup>	2:25 m.	
11	Correo	Idem	Santander	1. <sup>a</sup> y 2. <sup>a</sup>	2:43 m.	3:03 m.
11	Id.	Idem	Coruña y Gijón	1. <sup>a</sup> y 2. <sup>a</sup>	2:43 m.	2:48 m.
25	Mixto	Idem	Gijón	1. <sup>a</sup> , 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	7:58 m.	8:04 m.
25	Id.	Idem	Santander	Idem	8:17 m.	8:28 m.
1051	Mercans.	Venta de Baños	Alar del Rey	Idem	1:40 t.	3:30 t.
1405	Id.	Palencia	León	Idem		2:20 t.
21	Mixto	Madrid	Coruña	Idem	7:36 n.	7:50 n.
1063	Mercans	Venta de Baños	Palencia	Idem	8:30 n.	

### TRENES ASCENDENTES

24	Mixto	Coruña	Madrid Hendaia	1. <sup>a</sup> , 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	6:13 m.	6:20 m.
1420	Mercans.	Sahagún	Palencia	2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	9:35 m.	
1050	Id.	Alar del Rey	Idem	1. <sup>a</sup> , 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	10 m.	
16	Correo	Coruña	Madrid	1. <sup>a</sup> y 2. <sup>a</sup>	10:28 m.	10:33 m.
22	Mixto	Gijón	Idem	1. <sup>a</sup> , 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	6:21 t.	6:33 t.
22	Id.	Santander	Idem	Idem	8:28 n.	8:38 n.
14	Correo	Gijón	Idem	1. <sup>a</sup> y 2. <sup>a</sup>	10:38 n.	11:23 n.
14	Id.	Santander	Idem	Idem	11:01 n.	11:23 n.

## 50 Píldoras saludables de Muñoz

Unicas reguladoras de las funciones digestivas. Antisépticas, laxantes y purgantes. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y vicios humorales. De gran utilidad contra la hipocondría, ictericia, almorranas, mareos, etc. Deben usarse cuantos hacen digestiones pesadas, los que por su vida sedentaria, imposibilidad de moverse, exceso de trabajo intelectual ó en las comidas, necesitan activar las funciones digestivas y evitar cólicos y congestiones. Tengo á disposición de todo el que quiera, cartas de médicos, farmacéuticos y clientes, encomiando la comodidad de su uso, su economía y resultados positivos, y el que lo dude, por 50 cént. puede convencerse. V. Muñoz, Trafalgar, 20, quien envía por correo al mismo precio. Pídanse también en las principales farmacias de España.



## BAÑOS

### DE CALDAS DE BESAYA (Santander)

Aguas azoadas naturales y clorurado sódicas-bicarbonatadas.—Premiadas en varias exposiciones

Temperatura 35.º, 36.º, 37.º, C.  
Caudal, 192.960 litros en 24 horas.

Director, D. Desiderio Varela

Gran Hotel del establecimiento. Hospedaje desde 6 pesetas en adelante, todo el servicio comprendido, mesa de 1.<sup>a</sup> igual para todos.

Para más detalles, dirigirse al arrendatario D. José Elizalde.

Desconfíese de moros ó picheros que no sea del establecimiento.

### SILLERÍA

Se vende una, tapizada, completa.

Darán razón en la administración de este periódico.

### Ama de Cría

Se necesita una en buenas condiciones y de referencias para casa de los padres.

Dirigirse a D. Emilio Latour, Carrión de los Condes.

### Ama de cría

Una casada, primeriza, con leche de 8 días, desea criar en su casa.

Dirigirse a Eugenio Moreno, en Villamediana (Valdesalce)

### Se vende

Una galga, de 4 años, dirigirse para su adquisición á Eladio Romero, en Grijota.

### Subasta voluntaria

El día 7 de Agosto próximo y hora de once á doce de la mañana, tendrá lugar en la Notaría de D. Juan Pérez Domínguez (D. Sancho 13) la subasta extrajudicial para la venta de una casa en esta Ciudad, calle de Zurradores núm. 27 propia de D. Pedro y D. José Boadilla, bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la dicha Notaría.

### CASAS EN VENTA

Se hace de dos, sitas en el casco de esta ciudad, la una en la calle de Rizarzuela, núm. 21, la otra en el corral de Faredes, núm. 13, de la pertenencia de la testamentaria de D. Pedro Bravo.

Las personas que deseen tomar parte en su adquisición pueden avistarse con D. Nicasio Baquero, Portillo Doña María, núm. 1

### VACIADOR

José Alonso, se ha trasladado de la calle Mayor pral. núm. 49, á la Plaza Mayor, núm. 8, donde ofrece sus servicios.

### Subasta voluntaria

El día 12 del corriente mes y hora de las doce de su mañana se vende en subasta pública voluntaria, en la notaría de D. Baldomero Pinedo, de esta ciudad, del coto redondo de Santa María de Benévivere, conocida por la Abadía, suerte del Norte, propio de los señores D. Fernando de la Sierra y sus hijos D. Gerardo y D. Juan Manuel, su cabida es de 450 obradas, pasan por dicha finca dos cauces abundantes, tienen prados de siega, campo tieso, arbolado, heredad labrantía para toda clase de legumbres, trigo y cebada, sostiene 500 reses lanaras y 30 reses vacunas en el invierno, y desde Mayo hasta Noviembre 70 reses mayores y 100 reses más lanar.

Tiene un gran calmar, molino harinero con dos piedras, limpia y cedazos.

Casa de vivienda para pastor con corrales y tenadas para ganado lanar y corrales aparte independientes muy espaciosos para toda clase de ganado, con tenadas propias al efecto. Casa vivienda para los dueños, con comodidades, paneras, cuadras, pajares, tenadas y casas independientes para tres criados. Dista de esta ciudad tres cuartos de legua con buen camino para coche.

La referida finca, además de ser recreativa, es de mucha producción.

Para informar, diríjanse, en esta ciudad, al referido Notario Sr. Pinedo, quien tendrá á la vista las condiciones de venta, siendo esta libre de toda carga.

Carrión de los Condes Agosto 2 del 99.

## EL DIARIO PALENTINO FUNDADO EN 1882

El más antiguo y de mayor circulación

Corresponsal postal y telegráfico:

# ALONSO É HIJOS

## ÚNICA CASA EN PALENCIA

que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía, Zinco-grafía y Encuadernación; todo ello montado con arreglo á los últimos adelantos y personal competente.

Despacho: Mayor pral., 98 y 100.—Talleres: D. Sancho, núm. 13